

8

Cooperación Internacional

8. COOPERACIÓN INTERNACIONAL

La actividad internacional del Imsero ha continuado su trabajo en las tareas propias del Instituto fuera de España. Su línea de acción se vertebra en dos grandes líneas de actividad.

La primera se centra en el desarrollo de las relaciones internacionales con instituciones y organizaciones internacionales, especialmente con los diferentes organismos que trabajan en la esfera de la Unión Europea y Naciones Unidas además de otro tipo de instituciones con carácter internacional.

La segunda está enfocada al área iberoamericana que constituye una prioridad geográfica de la cooperación española.

8.1. RELACIONES INTERNACIONALES

Este servicio tiene entre sus funciones promover y desarrollar las relaciones internacionales con otros Estados, organizaciones internacionales, asociaciones, centros de investigación, etc. en las materias propias del Instituto.

Entre los organismos con los que se relaciona el Imsero están: Naciones Unidas, la Unión Europea, el Consejo de Europa y la OCDE, además de organizaciones de la sociedad civil y centros de investigación de relevancia internacional, como es el Centro Europeo de Viena, organismo de investigación afiliado a Naciones Unidas.

Las actividades se desarrollan, principalmente, a través de participación en grupos de trabajo estables así como otros grupos de trabajo sobre temas concretos, asistencia a talleres y congresos, visitas de instituciones, etc.

Durante 2019 las actividades llevadas a cabo han sido las siguientes:

■ Naciones Unidas

Comisión de Desarrollo Social (Nueva York)

El 57º periodo de sesiones de la Comisión de Desarrollo Social tuvo lugar entre los días 7 a 15 de Febrero en la sede de Naciones Unidas en Nueva York.

El Imsero presentó una intervención en el Plenario sobre el cuarto examen y evaluación del Plan de Acción Internacional sobre Envejecimiento (2002). Además, junto con la Misión Permanente de España ante Naciones Unidas, participó en una reunión en la Misión Permanente de Alemania con el fin de explorar las vías de colaboración entre Estados de la Región Europea, Estados en vías de desarrollo y asociaciones de la sociedad civil, a través de un consorcio para enfrentar los retos del envejecimiento a nivel global.

Grupo de Trabajo de Composición Abierta sobre Envejecimiento (Nueva York)

Durante los días 15 a 18 de Abril tuvo lugar en la sede de Naciones Unidas en Nueva York, la reunión de la X Sesión del OEWGA (Open-Ended Working Group on Ageing – Grupo de Trabajo de Composición Abierta sobre Envejecimiento). Este grupo de trabajo fue creado mediante la Resolución 65/182 de la Asamblea General de las Naciones Unidas, el 21 de diciembre de 2010.

El trabajo del Grupo consiste en identificar el marco internacional existente sobre los derechos de las personas mayores, la identificación de posibles lagunas y cómo afrontar las mismas, incluyendo, si se considerase conveniente, el establecimiento de ulteriores instrumentos jurídicos y otras medidas.

Durante la X Sesión los trabajos del grupo se centraron en dos cuestiones relativas a los derechos de las personas mayores: “Protección social e inclusión social” y “Educación, formación y capacitación”.

Más de 20 Estados miembros, entre ellos España, presentaron sus aportaciones sobre ambos temas, además de numerosas ONG, y la propia Organización de las Naciones Unidas.

Grupo de Trabajo sobre Envejecimiento (Working Group on Ageing), de UNECE (Ginebra)

Los días 18 y 19 de noviembre tuvo lugar la 12ª reunión del Grupo de Trabajo sobre Envejecimiento (WGA – Working Group on Ageing) de UNECE (Región Europea de Naciones Unidas) en la sede de la ONU en Ginebra.

España forma parte de este Grupo de Trabajo desde su creación, en el año 2008.

Además de la asistencia presencial por parte del Director General del Imsero, España presentó los resultados del Seminario sobre el Índice de Envejecimiento Activo en España, que tuvo lugar el 26 de Agosto en los Servicios Centrales del Imsero.

En el mismo se presentaron las conclusiones de un estudio sobre el Active Ageing Index a nivel de Comunidades Autónomas, el cual fue sufragado por UNECE a través de la Comisión Europea.

Asimismo, tuvo lugar la renovación del actual Bureau del Grupo de Trabajo, siendo elegida España, cuya candidatura había sido presentada con anterioridad, junto con otros 9 Estados miembros para el periodo 2020-2023.

■ Comisión Europea

El 17 de junio se celebró en Bruselas una reunión organizada por UNECE y la propia Comisión Europea sobre el Active Ageing Index. En la misma participaron representantes de los Estados miembros, organizaciones de la sociedad civil y del mundo académico. Por parte de Giovanni Lamura y Andrea Principi de la Universidad de Ancona (Italia), se presentaron los resultados de un informe sobre el citado índice sobre envejecimiento activo en los 28 Estados de la Unión Europea.

La presencia del Adjunto al Director General así como de las representantes de UNECE en dicho foro sirvió para fortalecer los lazos de colaboración que tradicionalmente el Imsero mantiene con Naciones Unidas y con la Comisión Europea, abordando diferentes cuestiones relativas al estudio que en esos momentos se estaba desarrollando en España sobre el AAI y, al mismo tiempo, a la organización del Seminario en Madrid que daría a conocer sus resultados.

El 3 de diciembre tuvo lugar la 1ª reunión del Grupo de Trabajo sobre Cuidados de Larga Duración, creado en el seno del Comité de Protección Social de la Unión Europea.

En el mismo están representados los 27 Estados miembros de la UE, así como la Comisión Europea.

La OCDE, Naciones Unidas y diferentes asociaciones de la sociedad civil participarán en sus reuniones y colaborarán con la labor del grupo. Este tiene como objetivo la elaboración de un informe sobre el estado de los cuidados de larga duración en la Unión Europea, el cual será presentado al Consejo de Ministros a finales de 2021, con el fin último de la elaboración de una estrategia común a nivel de la UE sobre esta cuestión.

■ Centro Europeo de Viena

Proyectos

El Imsero, junto con los organismos competentes en materia de personas mayores de Austria y Macedonia del Norte, se adhirió a la solicitud realizada a la Comisión Europea, en el marco de la convocatoria EASI (European Action on Social Innovation), de un proyecto sobre cuidados de larga

duración, cuyo promotor es el Centro Europeo de Políticas de Bienestar Social e Investigación, asociado a Naciones Unidas (Centro Europeo de Viena).

Consejo de Dirección y Asamblea General

El Imserso participó en la 45ª reunión del Consejo de Dirección y 29ª reunión de la Asamblea General del Centro Europeo de Viena. Ambas reuniones tuvieron lugar en la sede de las Naciones Unidas en Viena durante los días 15 y 16 de octubre.

Además de aprobarse las cuentas del ejercicio 2019, se aprobó el presupuesto para 2020. Asimismo, se aprobó el lanzamiento de una convocatoria de proyectos de investigación a realizar por el CEV a los diferentes Estados miembros.

Por último, se presentaron los resultados, entre otros, de un proyecto realizado durante el año anterior, sobre aislamiento social y soledad entre las personas mayores en Europa.

Organización Internacional de Turismo Social

Como viene siendo habitual, el Imserso participó en las reuniones del Consejo de Dirección de la Organización Internacional de Turismo Social y su Asamblea General.

El Consejo de Administración tuvo lugar los días 27 y 28 de marzo en Bruselas.

El Imserso continuará formando parte hasta 2021 del Consejo de Administración.

OTRAS ACTIVIDADES

European Social Network: El Imserso celebró el 21 de mayo una reunión con el Director de esta importante asociación, manteniendo hasta el momento, una estrecha colaboración en la actividad relativa a personas mayores por ambas instituciones.

Seminario Active Ageing Index: Como ya se ha reseñado anteriormente en la presente Informe, al hablar de la colaboración con Naciones Unidas, el 26 de Agosto tuvo lugar en los Servicios Centrales del Imserso, un Seminario sobre el Active Ageing Index (Índice de Envejecimiento Activo) en España.

En el mismo participaron representantes del Imserso, de Comunidades Autónomas, miembros de la Unidad de Población de Naciones Unidas, de la Comisión Europea, así como de diferentes organizaciones de mayores.

En el mismo, se destacaron los resultados de un estudio sobre el AAI realizado por una Experta independiente contratada por UNECE (Región Europea de Naciones Unidas) sobre el AAI en las diferentes comunidades autónomas.

Asimismo, un representante de la Comunidad Foral de Navarra y otro de la Diputación Foral de Vizcaya, explicaron las diferencias arrojadas por el estudio a nivel nacional, con los resultados sobre el AAI en Navarra y Vizcaya, respectivamente.

Tanto el estudio como la traducción simultánea que precisó el Seminario fueron sufragados por UNECE, colaborando el Imserso en la puesta a disposición de la sede, así como en el ofrecimiento de desayuno y almuerzo a los participantes

8.2. COOPERACIÓN CON IBEROAMÉRICA.

La cooperación técnica que lleva a cabo el Imserso se desarrolla con los países iberoamericanos, prioridad geográfica de la cooperación española, tal como se determina en la Ley 23/1998, de 7 de julio, de Cooperación Internacional para el Desarrollo. En este marco, la cooperación con dichos países se realiza a través de varias propuestas metodológicas de trabajo:

- Cooperación bilateral directa del Imserso con instituciones de países iberoamericanos, o a través de las Comisiones coordinadas con las Consejerías de Empleo y Seguridad Social en las Embajadas de España.
- Cooperación a través de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica, Riicotec, red formada por diecinueve países iberoamericanos, más Portugal y España, de la que el Imserso asume, tal como consta en sus Estatutos, la Secretaría Ejecutiva de la red, siendo el impulsor y catalizador de la misma.
- Cooperación a través del Programa Iberoamericano de Cooperación sobre la Situación de los Adultos Mayores en la Región y con la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS).

COOPERACIÓN A TRAVÉS DE LA RED INTERGUBERNAMENTAL IBEROAMERICANA DE COOPERACIÓN TÉCNICA (RIICOTEC)

La red Riicotec constituye un instrumento de cooperación técnica intergubernamental entre los países que integran la Comunidad Latinoamericana, Portugal y España, para la implementación y desarrollo de políticas integrales dirigidas a los colectivos de Personas Mayores y Personas con Discapacidad. La Secretaría Ejecutiva tiene su sede en Madrid y corresponde su titularidad a la Dirección General del Imserso.

Proyectos Riicotec

En diciembre de 2018 se iniciaron dos proyectos aprobados por los vocales de Caribe y México, Centroamérica, Países Andinos, Cono Sur y Península Ibérica que forman la Comisión Permanente de Riicotec, proyectos a los que el Imserso prestó apoyo técnico y financiación parcial:

- **Panamá**, Dirección Nacional de Equiparación de Oportunidades a través de su Unidad Ejecutora de Proyectos Especiales de la Secretaría Nacional de Discapacidad, Senadis: “Asesoría técnica para la implementación del proyecto de bazares itinerantes para microempresarios con discapacidad y sus familias”.
- **Uruguay**, Instituto Nacional de la Personas Mayores, Inmayores, del Ministerio de Desarrollo Social, MIDES: “Fortalecimiento de las capacidades del Instituto de Mayores en la tarea de regulación de los contenidos sociales de los servicios de larga estadía para personas mayores”, pasantía de responsables y técnicos de centros de mayores en Madrid.

Finalizados ambos proyectos se recibieron los informes finales de las instituciones responsables, para el estudio y valoración de los resultados obtenidos, por parte del Imserso, como entidad financiadora de parte de los gastos necesarios para su ejecución.

La Secretaría Ejecutiva de Riicotec, que ostenta, según los Estatutos de la red, la Dirección General del Imserso, convocó la presentación de proyectos para su realización en año 2020.

La Secretaría Ejecutiva de la red en las mismas fechas propuso a los miembros de la Comisión Permanente de la red la reunión de ésta en Madrid en octubre de 2019, en fecha posterior a la celebración de la I Conferencia Hispana de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores. En el orden del día de esta convocatoria estaba la priorización por parte de los miembros de la Comisión por regiones y colectivos, de los proyectos presentados.

No obstante, la Comisión Permanente se desconvocó debido a la falta de participantes representantes de las diversas regiones iberoamericanas por distintos procesos electorales en marcha en esas fechas.

A lo largo del año asimismo se ha ido procediendo a la actualización de los responsables de las instituciones contrapartes de la red.

Web Riicotec

Actualización y mantenimiento de la página web www.riicotec.org con información actualizada sobre la actividad de la red Riicotec y de las buenas prácticas relacionadas con las personas mayores y las personas con discapacidad en el ámbito iberoamericano.

Revista Enlace

Publicación y difusión del número 33 de la revista Enlace, disponible para su consulta y descarga en la página web del Instituto. En este número se recogen noticias de diferentes actividades tanto de proyectos Riicotec, como del Imsero y otras instituciones de América Latina en materia de personas mayores. Se envió comunicación de la publicación a todas las instituciones contrapartes de la red.

Blog Riicotec

Publicación a disposición de los miembros de la red del Blog Riicotec. Esta información se ha enviado a todos los miembros de la red para su participación con noticias de interés para las instituciones y colectivos.

OTRAS ACTIVIDADES DE COOPERACIÓN

Programa Iberoamericano de Cooperación sobre la Situación de los Adultos Mayores en la Región

Este Programa está impulsado por la Secretaría General Iberoamericana, Segib, cuya unidad técnica desempeña la Organización Iberoamericana de Seguridad Social, OISS.

El objetivo general del Programa es promover y fortalecer las políticas públicas necesarias para una mayor protección y defensa de los derechos y desarrollo de los adultos mayores en la Región.

El Imsero participó en la IX Reunión del Consejo Intergubernamental del Programa Iberoamericano del Adulto Mayor, celebrada en Montevideo, Uruguay, el 12 de marzo de 2019, con asistencia de representantes de Chile, República Dominicana, Uruguay, Paraguay, México, Argentina además de España.

El Instituto ha participado en diversas reuniones de trabajo en la sede de la OISS en Madrid para planificar estrategias sobre el Programa Iberoamericano del Adulto Mayor.

Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS)

El 9 de abril el director general del Imsero se reunió en los servicios centrales del Instituto, con la secretaria general y la directora de programas de servicios sociales y género de la OISS.

La OISS convocó en Madrid, los días 27 y 28 de mayo, la reunión de responsables del Centro Tecnológico para favorecer la Autonomía Personal de los Adultos Mayores y/o de las Personas con diferentes discapacidades de los países Iberoamericanos, Centro Iberoamericano de Autonomía Personal y Ayudas Técnicas (Ciapat), que siguiendo el modelo iniciado por el Ceapat ha puesto en marcha la OISS en sus sedes de Argentina, Brasil, Bolivia, Colombia, Costa Rica y Chile. Asistieron a las reuniones el director gerente del Ceapat y la jefa de área de Internacional.

El objetivo de la reunión era centrarse en el desarrollo de los centros Ciapat, normalizar sus funciones y estructura dentro de la OISS y evaluar aspectos de colaboración con el Imsero.

Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aecid)

En el marco del Plan de Transferencia, Intercambio y Gestión de Conocimiento para el Desarrollo de la Cooperación Española en América Latina y el Caribe INTERCOONECTA de la Aecid, y siguiendo los

principios del V Plan Director de la Cooperación Española 2018/2021, el Imsero presentó un proyecto a desarrollar en seis actividades para su ejecución en 2019 y 2020. El objetivo de dichas actividades junto a una planificación y seguimiento es dar a conocer la Red de Ciudades y Comunidades Amigables con las Personas Mayores en todos los países de América Latina y el Caribe y conseguir que haya más países que se integren en dicha red.

En abril de 2019 la Aecid comunicó al Imsero la aprobación del conjunto de actividades del proyecto.

La primera actividad fue la realización del curso sobre “Implantación del proyecto OMS ‘Ciudades y comunidades amigables con las personas mayores’ en el ámbito municipal”, dirigido principalmente a la Región de Centroamérica y el Caribe, y celebrado en el Centro de Formación para la Cooperación Española de la Aecid en La Antigua, Guatemala, del 29 de julio al 2 de agosto de 2019.

Plan Anual de Cooperación Internacional

Comunicación al Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación del avance del seguimiento de proyectos de cooperación de 2018 y de la previsión para 2019 con la recopilación de datos que cumplimentan las fichas AOD (Ayuda Oficial al Desarrollo) para su introducción en el programa info@aod del citado Ministerio.